

# Proletario

Mahón 1 de Febrero de 1936  
Redacción y Administración: Mariscal Foch, 61  
Año III Número 41  
Número suelto, 15 céntos.

ANARQUIA. —  
Etimológicamente  
significa: Estado de  
un pueblo; más  
exactamente de un  
medio social sin  
gobierno.  
S. FAURE

Semanario órgano del Ateneo Racionalista y de las juventudes libertarias menorquinas. Portavoz de los Sindicatos Unicos de Menorca afectos a la C. N. T. de España.

## Editorial

### Misión del proletariado en la lucha de clases

Desde que, contra todo derecho natural, el primer hombre se apropió de lo que era indispensable al desarrollo de la vida de sus semejantes, la sociedad humana apareció dividida en dos clases: El poseedor y el desposeído. Patricios y plebeyos, señores feudales y sus siervos, marcan indeleblemente a través de la historia esta división de los hombres en clases, hasta culminar en el capitalista de hoy, el «caballero de industria», y el obrero, el proletario que está sojuzgado por el inseguro salario.

Y estas dos clases sociales forzosamente, fatalmente, han de chocar entre sí. Ora callada y tácitamente, ora violentamente, la lucha entre ellas se produce.

Se dá la paradoja de que los que más insistentemente niegan lo ilógico y absurdo de la lucha de clases, son los que le dan mayor efectividad. Manejando tópicos de falso sentimentalismo, la clase capitalista, la explotadora, mientras exprime a la trabajadora el jugo de su labor, juzga la lucha de clases como guerra fratricida. Sin duda olvidarán, o fingirán olvidarlo, que el proletario de hoy, pese a los flamantes derechos políticos que se le conceden, pero que la inseguridad de la vida material anulan, es el moderno esclavo atado con los grilletes del salario. Entonces, es muy natural la lucha del esclavo contra su opresor. La lucha de clases es un resultado lógico de la psicología humana.

\* \* \*

La lucha de clases es una verdad incontestable. La lucha existe y se libra entre dos fuerzas antagónicas. La clase capitalista, la explotadora, que pugna por mantener a todo trance esta sociedad del privilegio, y la trabajadora, la explotada, que en este duelo inevitable va forjando una sociedad nueva.

El capitalismo simboliza la esclavitud con todo su pasado tenebroso. El proletariado representa un mundo nuevo, basado en el trabajo y la justicia.

Vista la existencia de este duelo, y su inevitabilidad, el deber de todo explotado es cooperar a la victoria de su clase.

La vida del régimen capitalista es altamente antisocial. En su afán de persistir no vacila en oponerse a los progresos técnicos y científicos—conquistas de la Humanidad, al margen de su división en clases—, los que ponen al descubierto su ineptitud. El capitalismo monopolizador, movido por su sed de lucro, antes de dar paso a otras normas de convivencia social eriza el más brutal aparato para reprimir al proletariado en sus intentos de transformación.

La misión histórica encomendada al proletariado es derrocar el capitalismo para que la sociedad siga su curso ascendente. Todo hombre, venga de donde venga, y que, consciente de su papel en la vida, se dedique al trabajo sin explotar al ejeno, tiene un puesto entre la clase trabajadora, velando para que de la pugna entre las dos clases nazca, con el menor daño posible para la sociedad, una organización digna de la que reclaman los tiempos modernos. Los anarquistas, sin concentrar todas sus atenciones y esfuerzos en la lucha de clases, hemos de colaborar en ella imprimiéndole el matiz humano de nuestras ideas y evitando que de esta lucha salgan nuevas formas de opresión.

Proletarios, nuestra misión es defender la causa del porvenir y luchar por ella, arrollando, cual alud, la clase burguesa y explotadora. Todos unidos en fuerte haz seremos el adalid, el portaestandarte del progreso de la Humanidad, borrando la división de los hombres en clases y constituyendo la gran fraternidad basada en una sola clase: La de los productores libres.

## Del momento

### Nuestro deber ante las elecciones

Juan Bagur

Sin rodeos, sin mentiras y sin miedo, hemos de hacer comprender a los trabajadores todos, los peligros que encierran toda política desarrollada por los buitres que han compuesto desde el primer gobierno hasta el décimo-quinto que llevamos de República. Todos han usado los mismos procedimientos. Todos el mismo fin: masacrar al pueblo productor, en nombre de la desacreditada «República de Trabajadores», como trabajadores constan los que llevan un tricordio en la testa y los que llevan porra y pistola, para acallar las voces

de los trabajadores. Estos bipedos tienen una arma homicida cuyos cañones no dejan enfriar.

En España se hizo la revolución en Abril, a base de papel, engrudo y percalina. Se rompieron algunas estatuas y rótulos, esto fué la revolución que las «nuevas» urnas dejaron hacer al pueblo.

Ahora se intenta hacer lo mismo. Pero nosotros, aunque dadas las características de la situación actual, no podemos callar. No podemos olvidar a estos atracadores, generales en jefe, porque sería tanto como renegar de

la labor razonada y mucho más acertada, que adoptan los postulados de la C. N. T.

Y si una vez más el pueblo se deja embaucar, cuando menos nosotros no habremos contribuido a ello con el silencio. Que nadie pueda decirnos que si el pueblo fué engañado, lo fué por culpa nuestra. Por eso y mucho más, sería doblemente lamentable abstenernos otra vez de hacer campaña contra la política.

La prensa mercenaria, sin ninguna noción de decoro, para desorientar a la clase trabajadora ha dicho que la C. N. T. iría juntamente con las izquierdas en la contienda electoral.

La C. N. T. pactará con otros sectores obreros, como lo hizo en Asturias, para derrumbar el actual sistema capitalista; pero sería traicionar nuestro propio movimiento hacer el juego al capitalismo, sumar nuestras fuerzas a sus métodos opresores y vender nuestra dignidad revolucionaria, conscientemente o por estupidez.

Hoy ya no se trata de elegir y votar a *fulano* y *mengano* que prometen *tanto* y *cuanto*. Hoy se trata de seguir la trayectoria emprendida en Asturias, la misma trayectoria en la que socialistas y comunistas estaban de acuerdo; pero éstas, ahora, no harán otra cosa con su voto que servir los intereses del capitalismo.

Nosotros no. Los anarquistas nos levantamos en Enero y Diciembre de 1933, en Octubre de 1934, y nos volveremos a levantar mañana, hasta tanto no logremos eliminar totalmente la burguesía.

Los políticos dicen van a las elecciones para poner en libertad a los presos.

Para nosotros, los presos es lo más sagrado que existe, no queremos que con ellos se intente lucrarse. A los presos hemos de ser nosotros, los trabajadores todos, con nuestra fuerza arrolladora, quienes los han de libertad. Pero sin votos. Los pondremos en libertad y en el mismo instante al estampido de la dinamita se derrumbarán estos edificios, para dar paso al Comunismo Libertario. De no hacerlo así, y hacerlo por mediación del sufragio, los que hoy serán puestos en libertad, mañana serán de nuevo encarcelados, porque quedará en pie la causa, o sea la sumisión de la clase obrera a la clase burguesa.

Obreros con obreros pueden conquistar la libertad deseada; con la burguesía, no harán otra cosa que multiplicar su esclavitud.

Así, pues, trabajadores, apartaos de las urnas, pero esto solamente no es lo suficiente, tenemos que unirnos todos. Si toda la legión de obreros nos levantamos con armas en contra de los poderes constituidos ¡venceremos! y si tenemos que luchar en contra del tercio y regulares que fueron a «civilizar», masacrar y robar en Asturias, y contra los que achicharraron a los trabajadores de Casas Viejas, los jarrollaremos!

Mahón.



### La crisis número cien en Francia

Esta noticia es la que se descuella internacionalmente hasta ahora, y en España es en donde más se puede tener en cuenta. Varias causas determinan parangonar nuestra nación con la vecina, aunque a simple vista no tengan nada de afinidad.

En primer lugar, el número excesivo de crisis ocurridas aquí en tan poco tiempo de República hacen presagiar que superarán la cifra francesa. El camino que se lleva no es muy distante del que se anda en aquella nación: varias crisis han sobrevenido de los «affaires» realizados. En esta también se han tenido que cambiar gobernantes por la misma causa.

Puede decirse que las esferas gubernamentales también tienen su semejanza, ahora que se está tramitando para confeccionar el Gobierno y, según se dice, será tan sólo para presidir las elecciones que se avecinan; esto también tenemos en España.

Hasta en la forma de hacerse con la confianza de los obreros tienen su convergencia para más tarde poder chupar la vida a los ciudadanos.

Siempre se ha podido observar que tienen los mismos modales democráticos para engañar a los pueblos, pues no paran en prometer nuevas mejoras con que seguir con las masas en su redil. El grupo socialista aceptaría en estos momentos la responsabilidad de gobernar al pueblo francés, ya sea a base de un gobierno del Frente Popular, o con un gobierno que esté dispuesto a disolver las Ligas políticas (fascistas) y trabajar pacíficamente hasta que se hayan celebrado las elecciones.

Los españoles no prometen menos; socialización de la tierra, nacionalización del capital, un sin fin de cosas con que alagar al pueblo que se encuentra aherrojado.

Dos naciones; una política. Porque al fin de cuentas van a la castración por medio de promesas y del parlamentarismo. En Francia actúan libremente e impunemente las milicias fascistas, aterrorizando a los ciudadanos que no comulgan con su credo. En España, aunque no militarizados en toda la nación, sí han cometido desmanes en contra las libertades y la vida ciudadana. Cataluña ha sido la región que ha visto a una legión de individuos dispuestos a sembrar el pánico entre los trabajadores.

Son esto organismos que han nacido y desarrollado al calor de la democracia, mientras que los obreros no podían salir libremente a la calle, esto lo han de tener presente los trabajadores y no prestarse al juego de la política que inevitablemente ha de ser la que ha de inutilizar al obrero para dar paso franco a la reacción y al fascismo.

## HA MUERTO JORGE V

La pasada semana falleció el rey de Inglaterra. La ley natural cumplió una vez más su misión. Las agencias informativas han esparcido de uno a otro confin la noticia. Se dan con toda profusión los más nimios detalles de la vida del finado monarca. Que era un rey muy demócrata; de muy finos modales; muy querido de «su pueblo»; que bajo su reinado ampliase el imperio británico, etc., etc.

Pero ¿qué importa todo esto? ¿No mueren todos los días hombres que, a pesar de su utilidad social, permanecieron en la anonimidad? Todos los días se extinguirán, asfixiados, en las minas de la misma Inglaterra, algunos mineros que bajaban al seno de la tierra para arrancar el carbón con que calentábase este rey, y sin embargo, cuando esto sucede, el

telégrafo da la noticia escueta, sin comenterio alguno, como si no tuviera importancia.

«A rey muerto, rey puesto». Eduardo VIII ha sucedido a su padre. El imperio inglés continuará igual; extensos territorios del orbe, con sus correspondientes habitantes, seguirán bajo su férula, explotados por la codicia británica. Mientras que el simple trabajador, al morir, deja una familia desamparada por la falta del misero jornal, y nadie se acordará ni relatará los pormenores y privaciones que costó a este hombre el sostener a su familia. Nadie se preocupará del hogar deshecho.

La aflicción oficial de estos días pone al descubierto la sensibilidad de esta sociedad viciada. Igual que al contemplar las colmenas, todo son honores a los zánganos, por sus vistosos colores, mientras se desprecia la simple y honesta abeja que trabaja en silencio.



# ¿Contra Italia o contra Etiopía?

José Grau Sadurní

Trabajadores: En nombre del humanismo que debiera reinar en toda sociedad sanamente construida, me dirijo a vosotros para inculcar en vuestros nobles corazones el odio hacia el sanguinario Moloch. Patria, en nombre del cual, los hombres hace siglos que se despedazan mutuamente para satisfacer los intereses de una clase zángana y criminal.

En esta hora suprema en que los gobiernos existentes, sea la ideología que sea con que encubren la dictadura, llámense demócratas, liberales o republicanos.

Todos los que viven a cuesta de la colmena social o sea los zánganos capitalistas, ven en la guerra la única solución viable para poder retrasar (no impedir su muerte ya que vendrá pese a todas las fuerzas con que cuenta el armatoste estatal) por algún tiempo más su muerte y conservar su hegemonía sobre el pueblo.

Para conseguir sus criminales propósitos, envenenan el ambiente Internacional para desencadenar otra masacre mundial que no tendrá precedentes en la historia, y cuyo primer disparo se ha producido en las lejanas tierras del Africa Oriental.

Es necesario y de suma trascendencia que todos los obreros que tengamos sentimientos éticos y humanos nos aprestemos a impedir que siga esta lucha fratricida que para vergüenza de los hombres que se dicen civilizados se desencadena en pleno siglo XX.

Según mi modesta opinión y fiel a los principios nobles y humanos que nos caracterizan, no debemos interesarnos de si Abisinia queda en poder del Dictador Mussolini o si el Negus gana la pelea por la simple razón que tan hermanos nuestros son los obreros italianos como los abisinios, pues todos son esclavos de una causa: el capitalismo.

Si esto es así, si todos son esclavos unos del Duce y otros del Negus, ¿por qué—me pregunto—qué interés han de tener los etiopes en defender una patria (si patria puede llamarse a la que aún conserva a sus súbditos bajo el látigo infamante de la esclavitud)? ¿Por qué tienen necesidad de luchar por la independencia de un estado que dispone de sus vidas, y son más humillados que las infelices bestias?

¿Es que, es peor caer bajo fauces hambrientos del fascismo italiano, que realizar su obra de civilización, bombardeando indefensos hospitales llenos de cuerpos que algún día fueron humanos, destrozados por la metralla de los obuses católicos-fascistas de este dictador que en vez de preocuparse de instruir a sus ciudadanos en el manejo de la pluma, los lleva al campo de batalla a ser carne de cañón? ¿Qué denigrante esclavitud sostiene el Negus Rey de Reyes o de Etiopía? Ante el estado social de ambas naciones ¿quiénes son los esclavos, los italianos o los abisinios? Todos, pues todos son bestias de carga de sus respectivos gobiernos.

Al proletariado internacional no debe interesarnos un avance más o menos heroico de una o de otra parte, lo que nos interesa es la lucha por una sociedad libre de fronteras en donde los hombres se amen y se comprendan entre sí.

Todos tenemos el deber de oponernos por todos los medios a nuestro alcance para que no siga adelante esta horrible matanza que amenaza

invadir el mundo entero y que tiene por única finalidad y objetivo impedir que se ensanchen las relaciones entre los explotados del mundo entero.

¡Guerra a la guerra y a las causas que la provocan!

Capitalismo, Estado y Religión que sin acordarse del ¡no matarás! bendicen las armas fratricidas, para que los seres humanos se despedacen entre sí, deporte éste que ni las bestias lo practican. ¡Pobre civilización!

La única salida que tenemos los trabajadores para combatir la guerra es negarnos a aportar nuestra ayuda, pues es más noble y más humano el morir defendiendo nuestros ideales en contra de todos los tiranos, que destrozarnos mutuamente para satisfacer los anhelos criminales de los estados al servicio de los grandes y sucios intereses bancarios.

Ripoll, enero de 1936.

DESDE MERCADAL

## AL PUEBLO, EN GENERAL

Floreale del Campo

Vuelve a resurgir el espíritu proletario, con una forma más o menos protestaria, pidiendo a gritos libertad y justicia. Aunque nuestros periódicos juveniles del campo confederal y anarquista, son los más sinceros en la lucha « Emancipadora », de las causas juntas y humanas, teniendo por lema de propaganda las significadas « palabras » de doctrina, crítica y combate. Yo como joven y militante activo a la lucha cotidiana por los ideales anárquicos, quiero poner mi punto de vista a la « epopeya » libertadora.

Hace ya tres o cuatro años, que me recuerda muy bien como si fuera hoy, haber leído un artículo en « Solidaridad Obrera » con la firma del veterano militante y maestro de la nueva sociedad anárquica, Enrique Malatesta, y en dicho artículo hacia unos comentarios sobre la forma que la Confederación Nacional del Trabajo, tenía que haber actuado en el 14 de Abril; el artículo estaba muy bien porque era un momento para ir hacia la transformación radicalmente social. Pero yo por lo poco que tengo de experiencia veo, que en aquel tiempo la masa obrera estaba desmoralizada y la juventud no se encontraba en condiciones de hacer lo que aquel maestro decía. Pero hoy es diferente. Dentro este período de transición que hoy vivimos, la misma masa proletaria cuenta con una fuerza mayor en calidad, de ideales emancipadores pudiendo ser que dentro de poco tiempo, dar la batalla definitiva al Capital, Estado y Religión.

¿Qué significa el Capital? ¡Prostitución, miseria y muerte! ¿Y el Estado? ¡Tiranía y esclavitud! ¿Y religión? ¡La ignorancia y la atrofiación del cerebro humano!

Pues aquí está la lucha entre la cruz y la estrella. Si triunfa la cruz, habrá Capital, Estado y Religión. Y si es viceversa, que triunfe la estrella, será la muerte de estos malditos espectros saliendo victorioso el proletariado internacionalista que simbolizará la Libertad, Igualdad y Fraternidad.

Compañeros: Cada cual al sitio que le corresponda y vivir prevenidos ante cualquier eventualidad, por si se intentase un golpe faccioso,

## ¡AMNISTIA!

El pueblo productor, velando por sus 30.000 hermanos privados de libertad, pide a voz en grito la amnistía. Amnistía, que es reparación, justicia.

Los trabajadores no cejaremos hasta dar la libertad a nuestros hermanos ahorrados.

Son 30.000 hogares los que, además de quedar sin el sostén del padre, hermano o hijo, se encuentran privados de la presencia del ser querido, del que era la alegría en la familia, dentro la alegría posible en esta sociedad de insultante desigualdad y crimen.

Estos 30.000 presos nos pertenecen, son hijos del pueblo. Son nuestros hermanos que un día se alzaron para derrocar al tirano.

Tampoco podemos olvidar a los que sobre ellos pesa la amenaza de la pena de muerte. En estos días de agitación política nadie se acuerda de ellos; pero los trabajadores que sufrimos los atropellos inflingidos a nuestra clase, en toda hora estamos dispuestos a defenderles, hasta impedir sean ejecutados.

¡Amnistía!

¡Derogación de la pena de muerte!

¡CONQUE SÍ, ¿EH?!

## Los republicanos históricos de Mahón se declaran "francamente izquierdistas"

La política es una continuación de sorpresas.

Los republicanos históricos de esta localidad, después de hacer el juego a la cuadrilla « straperlaria » bajo la careta de Unión Republicana, se sienten izquierdistas, según leímos en « La Voz de Menorca » al dar cuenta de la reunión del Comité de esto que tiene por tapadera el nombre de Unión Republicana.

¡Já, já! ¡No faltaba más, hombres; esto está muy bien, muy requetebien! Hay que mostrarse tal cual se es y dar a conocer hasta donde llega el desparpajo. La trampa no está mal del todo. Una vela a Dios y otra al Diablo. Estupendo. Aunque no se necesita ser muy vivos para ver que este izquierdismo es tan falso como los duros sevillanos. Pero ¿qué le vamos a hacer? ¡Cosas de la política! Una sorpresa tras otra. Y en las próximas elecciones se batirá el record de las sorpresas, tanto en número como en sabrosidad.

Si bien nosotros no padecemos la manía de la política, nos permitimos brindar una sugerencia al famoso Comité de los republicanos prehistóricos.

¡Ah! vá! Al votante le gustan los platos fuertes. ¿Por qué no incluir en la candidatura que piensan formar, a Strauss y Tayá (también son izquierdistas y extremistas en sus respectivos ramos)?

Sería cuestión de estudiarlo, señores furibundos izquierdistas. El éxito sería de los que hacen época. Decidanse, que en política cabe todo.

poder impedir que se adueñe de la nación.

¡Trabajadores! Si queréis vivir en paz, la C. N. T. y la F. A. I. están en contra de todos los fascismos, tanto de izquierda como de derecha, uníos a estas organizaciones y acabareis con todas las dictaduras.

¡Viva el Comunismo Libertario! Mercadal 19-1-36.



## VISTAZOS AL MAPAMUNDO



### LOS MERCADERES DE LA MUERTE

Hace unos días apareció en la prensa la noticia de que ha firmado Bolivia y Paraguay el acuerdo del cesamiento de la Guerra.

¡Cuántas madres llorarán la pérdida de sus hijos! Ahora estos señores firman un armisticio después de haber muerto unos millones de hijos del pueblo.

A los asesinos ya no les importa la Guerra. Han conseguido matar a los obreros que eran un estorbo para ellos, continuar chupando la sangre de los desheredados. ¡¡Criminales!!

### OTRO QUE PENSABA ENRIQUECERSE A COSTA DE LA SALUD PÚBLICA

Sevilla.—La policía ha logrado detener a un fabricante de quesos que produjeron intoxicaciones a varias personas. Se llama José Luque Clavijo. Este individuo se dedicaba a la venta de leche, y con la que le sobraba hacia quesos. Fueron intoxicadas cinco personas de las cuales las hay que se encuentran en grave estado. Se ha enviado parte del queso al Laboratorio Municipal para proceder el análisis.

Ya son tres en España que con el afán de dinero no repararon en envenenar al pueblo, éstos no les importa matar a unos seres humanos, sólo pensaban en hacerse ricos. Pobres diablos, que con su avaricia no miran en matar a sus semejantes; en esta sociedad es la clase que más abunda. ¿Qué les importa a ellos unas vidas? Nada. ¡La cuestión es dinero, dinero y dinero!

## PICABILLO

LA POLÍTICA HACE SUS ESTRAGOS

Esta semana nos hemos visto sorprendidos por una lluvia de hojas lanzadas por los republicanos de *tremuntane* (izquierdas) y por los republicanos de *es mitjorn* (Casa del Pueblo), en las que se cambian una serie de piropos algo chismográficos.

Pronto ellos mismos nos dirán que han cooperado con toda la *chusma* que ahora combaten, y es porque las mil leandras que sueñan en estos momentos les hace perder *es tinu*.

Las elecciones sólo pueden satisfacer a los sastres, porque en estas contiendas se cortan *mols de saus*.

### EL TRABAJO D'EN JAUFÁ...

En Málaga, bajo la protección de la guardia civil, se quitó la lápida que llevaba la inscripción de catorce de Abril sucediéndola por la del marqués de Larios.

Bueno; no hay que apurarse, porque si entran las izquierdas quitarán aquella y volverán a poner la otra. Y ¡viva es turriburri!

### COSAS DE LOS DEL « ORDEN »

En Madrid, una joven que servía en una casa de señores, se ausentó de ella con la intención de suicidarse, pero faltándole valor para ello desistió de tal propósito deambulando toda la tarde hasta que vio a un guardia de asalto que la invitó a tomar un refrigerio en un bar, y luego, aprovechándose de la oscuridad de la noche y de lo solitario del lugar abusó de ella y luego la abandonó.

Tomad nota de ello, jóvenes criadas y sin serlo, si algún día os encontráis con la cabeza algo perturbada, no recurrais a los de la porra, porque estos suelen aliviar con unos refrigerios... pero que traen cola.

### AL PRECIO QUE NOS COSTÓ

Viene rumoreándose desde hace unos días que el señor Pons Sitges, aquél que se las da de furibundo republicano y anticlerical cien por cien, el otro día marchó junto con los hermanos Vidal (conocidos cabecillas de *se cove d'es judius*), al vecino pueblo de Mercadal. ¿Será cierto? (a nosotros no nos extrañaría, conocemos más a los políticos que se *muneda falsa*).

¿Marcharían a contraer el lazo matrimonial para ir de maridaje en las próximas elecciones? Pero ¡ay! si hubiera sido cierto y nos hubiésemos enterado a tiempo, les aseguramos que hubiéramos organizado una expedición para ir al *Toru* y regalarles *se panere d'es bulquim* y una diadema para la novia como regalo de bodas.

### YA NO EXISTEN LOS VEINTICUATRO MILLONES...

El pasado sábado en el Centro de derechas se dió un « gran » mitin, en el que el orador, entre muchas sandeces dijo: « que el que en España no era católico no era español. ¿Y si por casualidad el papagayo tuviese algunos hermanos que no creyeran ni en Dios ni en el diablo, sería él español y los otros alemanes o paridos en Conchinchina? ». Si así fuese en España no hay españoles, porque la mayoría no son católicos y los que lo son pertenecen a *se rasse d'es judius*.

## Suscripción pública pro-presos

	Pesetas
Donativo de un grupo de obreros que quieren permanecer anónimos . . . . .	19'50
Juan Bagur . . . . .	0'25
Clodoaldo Villalonga . . . . .	0'25
Enrique Mercadal . . . . .	1'50
Uno de la C. N. T. . . . .	1'00
Vicente H. A. . . . .	1'00
José Carreras . . . . .	1'00
J. P. . . . .	0'65
E. Rochina . . . . .	0'50
Bartolomé Pons . . . . .	2'00
Uno que no quiere saber nada de política . . . . .	1'00
Florián Cardona . . . . .	5'00
Mar y Sol . . . . .	3'00
TOTAL . . . . .	36'65

No es preciso recordar la importancia que para los que sufren la falta de libertad, lejos de sus seres queridos, representa el que todos y cada uno de nosotros nos desprendamos de una pequeña cantidad que sirva de alivio y probable salvación de sufrir largos años de encierro.

¡Compañeros! Recordad a los presos y prestad vuestro calor a los que sufren por la emancipación Humana.

¡¡Solidaridad!!

EL C. P. P.



## Lo que no debiera existir La higiene falta en muchas casas

Bartolomé Escudero

Paseándome por los alrededores de la ciudad, he podido observar en qué estado se encuentran infinidad de casas, que a más de no reunir las condiciones higiénicas, son inhabitables por carecer de lo que debiera tener en sí una casa.

Muchas casas son verdaderos antros inhabitables, algunas que otras que amenazan desmoronarse, entreviéndose habitaciones sin ventilación, estrechos corredores que impiden pasar dos personas juntas y patios que los días de lluvia se convierten en verdaderos lodozales, la humedad de las paredes destilan sin cesar; donde los bienhechores rayos del sol no penetran jamás, todo en conjunto es un verdadero vejistorio que se hace más que imposible la vida de los moradores. Estas casas que la mayoría que las habitan son trabajadores, son verdaderos pozos inmundos que a más de ser insalubres, suelen ser fatales engendradores de la tuberculosis. Estas casas que deberían ser demolidas, para sustituirlas con otras que reunieran las condiciones necesarias para el desarrollo de la vida de los seres humanos. Esto es, casas dotadas de habitaciones necesarias para poder vivir una familia, amplios corredores y ventanas con salas espaciales; es decir, casas provistas al propio tiempo de los adelantos modernos, como son cuartos de baños, duchas, calefacción en invierno y luz abundante.

En una palabra, viviendas que fueran dignas de ser habitadas por obreros por ser los que lo producimos todo y no poseemos nada en esta sociedad mil veces injusta gobernada por déspotas y tiranos en que los obreros pasamos las vicisitudes sin cuento, teniendo a veces la incertidumbre de si vivimos en casas o en pocilgas. Esta sociedad en completa desarmonía con las aspiraciones del proletariado, es la que padecemos por equivocación y que tendría que tenernos preocupados instándonos a reflexionar y comprender que en lugar de construir obras mortíferas, construyéramos casas que pudiera ser posible la vida que nos pertenece, y que en la actual sociedad se nos niega.

A la clase trabajadora, es la que se la considera por parte de la burguesía la más vejada y la más escarnecida, si reflexionamos y nos damos cuenta, veremos que a pesar de estar en el siglo XX, hay casas que lejos de parecer como tales se asemejan a covachas que por sus condiciones pésimas estamos expuestos a cualquier enfermedad.

Que se diga lo que se quiera, pero yo les invitaría a los causantes de este malestar social a pasar una temporada en una de estas casas y se darían perfecta cuenta de la diferencia que existe de la vivienda que habitan a la que tienen los obreros, de seguro que así sería la manera de preocuparse y ponerlas en condiciones.

## ¡Acordaos de los presos!

### Avisos de Redacción

Federico González Moreno, Madrid — Tu trabajo, en vista de los datos que anotas, lo remitimos a « Tierra y Libertad », a fin de que tenga más difusión y pueda ser estudiado por los compañeros de aquel semanario.

## Los Ministerios de Guerra y Justicia han de poner coto a los malos tratos que el capitán F. Julio Barbosa, impone a los corrigendos.

¡¡Pueblo: Hay que terminar con los regímenes antihumanos de cárceles y presidios españoles!!

Vicente H. A.

No se comprende la fobia persecutoria contra determinado sector de la población penal. Decimos mal. En vez de «no se comprende» debiéramos decir: ¿a qué responde la negra actuación de un señor que se erige en amo y señor, inquisidor nauseabundo; bravucón y de palabras de burdel? Porque nada menos podemos decir de quien, sin más justificación que su capricho ni más ley que su maldad, viola la correspondencia de los presos, ejerce la censura a todo escrito que de los «penitos» sale, por motivos fútiles hace cortar el pelo al cero y castiga a días y semanas interminables a celdas frías, húmedas, sin petate y con una sola manta.

Dijimos en el número anterior de FRUCTIDOR que probaríamos lo que denunciábamos y lo hacemos. Con sólo reproducir una mínima parte de lo que sabemos hay bastante.

### TRABAJOS FORZOSOS

Lo he visto con mis propios ojos. Y estoy seguro que también lo han visto muchos de los que trabajan en la Mola.

He visto una cadena de hombres arrastrando un rulo de hierro de más de mil kilos de peso por terrenos rocosos, llenos de maleza y arbustos. Subir cuesta arriba, vuelta abajo y otra vez arriba cual verdaderos Sisifos. Así durante el día. Otros, con palas y azadones, arrancar piedras y cavando en un campo inerte, inútil, bajo la mirada severa de un cabo... Hemos dicho sólo parte de lo que obligan hacer a unas víctimas de la Justicia Histórica.

### LOS MALOS TRATOS

... son paralelos a los trabajos forzosos. Para muestra basta un botón: Encontrándose varios penitos de servicio en la cocina, uno de ellos cogió una patata que estaba en malas condiciones, y púsose a jugar con ella. Le advirtieron los compañeros que no hiciera tal cosa pues si lo veía el cabo Planas (discipulo aventajado de su jefe) le impondría un arresto. No hizo caso y el Planas lo vió y abalanzándose sobre dicho muchacho le propinó una serie de vergajazos mandándole acto seguido al calabozo donde volvió a pegarle,

produciéndole contusiones por todo el cuerpo teniendo que ser asistido por el botiquín. Mientras le curaban, un corrigendo, A. López, con palabras corteses, dijo al cabo textualmente: « ¡Hombre, Planas, como le ha pegado usted!, si ha cometido alguna falta, arréttelo pero no le pegue ». Este corrigendo que cumpliendo órdenes del capitán le estaban cortando el pelo, pagó cara su osadía. El Planas, cogiéndole por el cuello y amenazándole con el vergajo le insultó soezmente mientras le decía: « lo que hago está bien hecho, a mi no se me corrige ni le importa, ¿comprende? ».

Casos análogos podríamos citar un sin fin que demuestran el ambiente de injusticia y maldad que allí se respira.

Para terminar citaremos otro caso que demuestra donde llega la degeneración moral de quienes por su cargo han de ser ejemplo de educación, buenas formas y respeto.

### CHIVATOS O LO QUE ES IGUAL: HOMBRES BUENOS SEGÚN EL JEFE

El practicante del botiquín poseía un reloj de oro y una cartera conteniendo cincuenta pesetas. Un mal día le desapareció todo. Dió parte al capitán al mismo tiempo que desconfiando de la actuación de cierto individuo, investigó por su parte dando por resultado que el fulano, Antonio García, capitán de confidentes, era el ladrón.

Vino el capitán. Y aún dándole pruebas concretas acerca de quien le había robado, le atajó el «amo». Pero hombre, como has de tacharme la conducta de este corrigendo si es el mejor que tengo! a la vez que le propinaba varias bofetadas y ordenaba que lo encerrarán al calabozo y cortasen el pelo.

A este muchacho le faltaban pocos días para cumplir y rogó al capitán que no le cortasen el pelo, obteniendo por respuesta una tanda de vergajos en forma salvaje y despiadada.

Esa es la justicia del poncio mayor del penal: el vergajo, el insulto a lo más sagrado del ser humano, la provocación y la amenaza constante de terminar con todos los « idealistas », la confidencia

ruin, asquerosa, indigna, denigrante. Esta es la moral de los inquisidores: hacer sufrir de cualquier forma, en cualquier sitio y como sea a los dignos y rebeldes ante tanta barbarie organizada.

Antonio García confeccionó una lista de « elementos peligrosos » y el señor, sin reparar si aquello obedecía a un plan de envidia, rencor o vengativo, creyó a piés juntillas tal cosa. Fué magnánimo: Cuando el tantas veces nombrado García cumplió, le entregó veinticinco pesetas como gratificación a su « buena conducta ».

Ultimamente, el lunes, 21 del que cursa, se presentó el capitán en la compañía, livido y desencajado ordenando que se cortaran todos el pelo al cero y ante la astufofación de los corrigendos, mandó a cinco al calabozo sacándolos horas más tarde a excepción de M. Román.

Al día siguiente volvieron a ingresar, A. Lopez y L. Chicote. Los dos primeros con dos meses de calabozo por ser anarquistas... L. Chicote, por ser socialista... « Así escarmentarán, se asustarán los idealistas... y todos callarán », debe pensar el poncio.

Tras toda esta trama vemos algo monstruoso y criminal. Se fragua un proceso fantástico donde encartar a unos cuantos rebeldes y justificar los malos tratos. Se pretende enterrar en vida a unos muchachos cuyo único delito es pensar y tener dignidad. Mientras tanto ya han conseguido una cosa: con el castigo impuesto a estos tres camaradas se les denegará la aplicación de la condicional y, de « momento » de no mediar quién debe por su cargo en el Estado, tendrán que cumplir hasta el último minuto de la condena.

Llamamos la atención a quien corresponda imponer justicia y terminar con este Estado caótico. Los presos han de ser tratados como hombres que son y no como bestias. Debe imponerse un correctivo a quien martiriza y agobia. No puede permitirse un día más el estado lamentable de unos hombres al cuidado de un ente sin escrúpulos y dignidad.

¡¡Que se acaben los tiempos inquisitoriales en cárceles y presidios!!

Mahón y Enero de 1936.

## NOTAS

Miguel Giménez

Una cuestión añeja, todavía de actualidad. ¿Por cuánto tiempo? La teoría de la incapacidad de subsistencia persiste. Empero, Malthus debió verse vencido por Watto mismo. Debía haberse derrotado, realmente, al célebre economista inglés, autor de la obra « Ensayos sobre el principio de la población ». Por el famoso mecánico que halló el punto primario de la máquina de vapor de doble efecto y gracias a los demás ingenieros y hombres de ciencia. Quienes desarrollaban la producción y hacían acortar las distancias. Los Stephenson,

entre ellos. En 1832, las locomotoras de vapor cubrieron la línea de Saint-Etienne a Lyon y la de Liverpool a Manchester. Fué el 27 de Agosto de 1837 cuando se inauguró la línea Paris-Saint Germain y se batió el « record » primero, cubriendo en 18 minutos el trayecto que un coche de caballos tardaba en recorrer dos horas y media. En el concurso de locomotoras que se celebró en Liverpool el año 1839, obtuvo el primer galardón la Compañía Stephenson que, adoptando el invento de Seguin, fué la primera constructora en serie. La

locomotora « Mataró » fué la primera que circuló por las vías férreas españolas, en 24 de Octubre de 1848. Y un caso curioso: En Berchire (Inglaterra), la máquina « Jane », que hizo su primer viaje en 1876, aún continúa haciendo el servicio. En estos tiempos de comunicaciones aerodinámicas. Pero, con ser tanto, como si nó. Hé aquí lo grave del problema. Las mercancías se prefiere arrojarlas incluso al fuego y a las aguas del mar, antes que distribuir las y transportarlas a las partes pobres en materias. Y, asimismo, dejan perder artículos en los almacenes y establecimientos, por acendrado egoísmo, cuando hay tantas familias sumidas en la escasez y la miseria.

\*\*\*

Variemos el trabajo. No tiene que

ser todo sobre lo mismo. Se habla de unidad. Un poco más últimamente. Todo, por unas simples apuntes o referencias. Y ello es algo confuso. Porque antes se decía de extremismos. La unidad ha de ser sincera. Y la sinceridad no se hermana muy bien con la política. Los políticos son muy cordiales cuando se acercan elecciones. Después son bastante olvidadizos. Es más, se detienen en enrarecer el ambiente contra la organización obrera que prescinde de las mediaciones políticas y autoritarias en los litigios. La organización sindical revolucionaria es apolítica y antipolítica, contraria a todo lo que es política al uso. De aquí que no puede interesarle lo político en sus cosas. Su sentido es abrazar y defender a los obreros todos, sin ser óbice el que piensen de la manera que sea. Así cumple en su aspecto obrerista histórico. Mas, la organización tiene su objetivo ideal, como los barcos tienen su timón y norte. Y en ese sentido, verifica su propaganda libertaria, manteniendo proa a la Anarquía. Es la dual característica de la organización. Por todo ello, importa muy mucho la definición comprensible. Y la unidad, ha de ser siempre de perseguir el mayor carácter popular posible hasta el límite de lo que puede ser peligroso en cierto grado para la finalidad idealista. No faltan cosas de que hablar. Hay que mover a la opinión pública sobre varias cuestiones importantes. Con el asunto de las penas de muerte, se precisa igualmente conseguir la reposición íntegra de la libertad de asociaciones contra la Ley del 8 de Abril. También está la Ley de Orden Público. Y la de Vagos y Maleantes, esa arma política por la que se quiere hundir a significados trabajadores de Madrid, Zaragoza, Barcelona y otros puntos.

\*\*\*

Empero cambiemos de nuevo, si no parece mal. El ferrocarril atestigua todo lo de índole ajustada y organizadora. En el buen sentido. Por otro lado, en los transportes de camiones no hay que observar sólo una cuestión de competencia actual. Suponen un aspecto diferente. Y si hay medios variados para las necesidades precisas, debe reconocerse el asunto de los sistemas particulares distintos. Es la experimentación. Que es lo libertario. Mas, este aparte no es contrario a lo de aspecto previsor. Si se mira bien, se verá completamente. Hay que procurar la buena disposición orgánica, con su correspondiente facilidad, para obtener un punto de resistencia y de partida. El Sindicato Local de Trabajadores es un organismo adecuado tanto en los pueblos como en los grandes centros de producción. Lo posibilita su interno seccionamiento a tenor de las ramas productoras y el subseccionamiento por las profesiones y especialidades industriales, conforme a las necesidades de cada sitio. Con la Cooperativa Local de Consumo, se vendría a disponer de un órgano capacitador y solidario, con sólo el cuidado y la relación consiguiente. Y por el Ateneo Libertario se encontraría la armonía de las agrupaciones juveniles, de afinidad y de especiales actividades culturales y específicas. Son tres asociaciones que se deben procurar en cada parte como medio reivindicativo y revolucionario. Y porque suponen buena condición a las tres manifestaciones importantísimas de la vida social, el trabajo, la distribución y la cultura libre. Este es el caso. Hay que ir lo más presto y seguro posible al objetivo finalista. La verdadera, la única vía de solución a los males que aquejan al pueblo, se halla en el Comunismo Anarquista.



# Fructidor

PRECIOS DE PAQUETES Y SUSCRIPCIONES

ESPAÑA, PORTUGAL Y AMÉRICA  
Paquete de 25 ejemplares 2'75  
Trimestre 2'00

EXTRANJERO  
Paquete de 20 ejemplares 3'00  
Trimestre 3'50

Paqueteros a once céntimos ejemplar.

No se sirven suscripciones si no se pagan por adelantado.

## Gil Robles ha dicho que su intención era reprimir el movimiento de Octubre con más crudeza. Las izquierdas en su manifiesto dejan el tinglado de la represión.---¡Obreros dejad a los políticos!

¡Alerta!

### ¿Volveremos a dejarnos engañar?

Armando

Ya están aquí. Ya se perfilan sus negras siluetas. Nos hablan de elecciones, de votarles. Nadamos en la abundancia por unos días. Pan, Trabajo, Libertad. Este es el lema de todos por un tiempo. El necesario para salir diputados, ministros. Y nos prometen la Luna. ¡Quieren jugar con tu dignidad!

Los mayores charlatanes profesionales, Gil Robles, Lerroux, asesinos honorarios de los idealistas asturianos—y toda la Asturias que es España entera—nos prometerán nuevamente la solución del paro forzoso y otras hierbas.

Azaña y sus cómplices de Casas Viejas, nos darán otro tanto. Farsa! Porquería! Ladrones!!

Derechas: fascismo negro, sangre de trabajadores regando las cárceles y calles de esta triste España. Felipe II, Torquemada, amenazando vidas y haciendas, pactando con el vaticano y hasta con el Diablo para sumirnos en las tinieblas de la miseria moral de los hombres. Aumento del presupuesto de guerra. Y del ejército de parados. Definición de la ley del embudo. Control y muerte de las organizaciones obreras y con ellas nuestras mínimas condiciones de vida. Campos de concentración y disciplina de cuartel. El capricho hecho ley y la degeneración un culto. Gil Robles, Lerroux, Primo de Rivera... Partido (?) Radical, la C. E. D. A., la J. O. N. S., Falange Española, sus magnates. Chulos de burdel, matones del hampa de alta alcurnia. Ladrones aristocráticos. Negociantes sucios y « Straperlistas » originales.

Un ejemplo de su fanfarría y su demagogía electoral: Sacar los millones de donde fuere para dar trabajo a las legiones de parados. Resultado: MENTIRA, aumento de crisis, y como epílogo: los bancos le dan doce millones de pesetas para los gastos de campaña y elecciones. O lo que es igual: Compra de conciencias, sobornos.

Cuidado, Pueblo! Asturias aún humeal

Izquierdas: Continuación del carnaval de la vida con sus dramas y sus « Pierrots ». Despreocupación absoluta a cuantos problemas se nos plantean. Incapaces de una verdadera justicia ya que no quieren abolir la propiedad privada ni la forma de gobierno encontrándose atados por su amo, el Capital. Capillitas, jefaturas, disciplina, imposición, clausuras, banquetes. Y mucha demagogia, mucha. Y ningún hecho que nos dé nuestros derechos y sí muchos deberes.

Un ejemplo de su fanfarría y su demagogía pre-eleitoral: Abolición de la guardia civil, expropiación de grandes latifundios; expropiar para obras benéficas, crisis de trabajo, etc., los fortunas ecedentes de equis pesetas—no recordamos si de quinientas mil—.

Resultado: MENTIRA, aumento considerable de crisis, una Reforma Agraria que no reformaba nada, unos jurados mixtos donde se explotaba la candidez del obrero y se negaba formalidad al mismo partido estructurador; estrangulaba todos los conflictos sociales negando fuerza a otra organización y haciendo que todas las luchas degeneraran de orden público.

Pueblo, cuidado también con estos! Casas Viejas aún huele a carne humana tostada miserablemente, bandoleramente.

¡No votes!!

Pero oye estas últimas palabras. No votar sin saber por qué, abstenerse sin conciencia de aquel acto es lo mismo que votar. En pleno siglo XX, después de más de cincuenta años de práctica parlamentaria, hemos sacado la consecuencia de que la política es mala, no puede ser creadora de bienes y por lo mismo, quienes practican la política como oficio lucrativo, saben de antemano que no podrán cumplir. Obrar pues de mala fé, y si fueran buenos, dirían como el diputado comunista, Bolívar, que el parlamento es una charca pestilente donde sale a relucir el pelo la burguesía, la alta banca y los magnates del comercio y la industria. Y como hizo el « león de Grau », Joaquín Costa, después de tirarles un salvazo al rostro cínico de la política, se retiró y encauzó su vida por derroteros opuestos.

El votar significa, dejación de hombría, dignidad; seguir esclavo, forjar verdugos. ¡No ser nada!

No votar es ser partidario de la revolución social para derrumbar el mundo del privilegio. Significa, estar preparado para la lucha final, ser libre, odiar la injusticia de esta sociedad.

Hay que deslindar los campos: Con la revolución y por la Libertad o con la política y por la Autoridad.

No hay términos medios. Ni habilidades que valgan. Votar que es seguir con la Autoridad y seguir siendo explotados y vejados o no votar para ir hacia la Libertad que nos iguale a todos y garantice nuestro puesto en el banquete de la vida.

Para terminar: ¡Hacia el fascismo o a la revolución!

Nosotros nos quedamos con ésta y la dignidad.

Mahón y Enero de 1936.

## Matonismo derechista

La reacción quiere amedrentar al pueblo español. Al efecto ya ha organizado su criminal terrorismo armando las manos mercenarias. El señoritismo, incapaz de dar el pecho, se vale de lo más bajo de la sociedad por ellos defendida para llevar a cabo sus planes viles y criminales.

Con el pretexto de la « contrarrevolución » están provocando a la clase trabajadora. Estos pobres hombres, inconscientes, movidos por el oro de la reacción, todos los días hacen sonar sus pistolas homicidas. Se provoca y caza a los vendedores de periódicos obreros; se mueven disturbios en las Universidades. Todos estos hilos son movidos subterráneamente por el matonismo derechista, que ahora aquellos tiempos en que el asesino Martínez Anido encomendaba a sus bandas la eliminación de los mejores hombres de las organizaciones obreras.

La demagogía reaccionaria va encarnándose en la realidad. El matonismo exhibido por Gil Robles, el provocador de los sucesos de Asturias, en la tribuna, va tomando carta en blanco en la calle. Otra vez quiere provocarse a los obreros para que al librar batalla, sus cuerpos caigan taladrados por las balas mercenarias, regando con su sangre roja y generosa, muy distinta de la llamada sangre azul, símbolo de la tiranía y del crimen, las calles de la inquieta España.

La clase trabajadora no debe perder su serenidad, aunque sea difícil conservarla en estos trances. Se la provoca para que alocada y descompuesta presente su pecho como blanco a las armas de la Falange, Acción Popular y demás conglomerados cavernícolas. Es preciso ir con mucho tiento para no caer en la celada.

Sabemos quien arma estos brazos. Entonces, las contestaciones que en esta situación sean más contundentes deben dirigirse a los directores de este terrorismo blanco, a los matones de frac y chistera.

## Directamente en contra del Capitalismo y el Estado

Juan Guardia

Razón tenemos los trabajadores que por nuestra mente pasan ideas de progreso encaminadas hacia la constitución de un mundo nuevo, al tomar actitudes de disconformidad en contra lo que fatalmente lleva el germen en el cual se alberga la causa de tantos males, impuestos y defendidos con toda clase de armas por los llamados representantes del orden, de ese orden que solamente puede ser comprendido como tal, para nadie más que aquellas gentes que no han de ir a cumplir jornadas de trabajo.

Los trabajadores, que somos los que de verdad hacemos mover el eje de la sociedad con nuestro trabajo y esfuerzo diario, somos los últimos que en esta sociedad desigual tenemos derecho a satisfacer la vida, lo que se necesita para que ésta sea lo que ha de ser, y llegamos a no poder, siquiera, trabajar para obtener un jornal miserable. No así la burguesía, que no haciendo ninguna obra de utilidad, es dueña de todo lo producido y tiene la máxima hegemonía sobre todas las cosas, no interesándose que la gran mayoría, que han de vivir de lo que sus brazos pueden hacer, mueran de hambre y de frío. No tenemos más remedio los tra-

bajadores, los que no comemos y sobre nuestras espaldas se acumulan grandes montones de dinero, que

## Al que eterno brilla

FRUCTIDOR con tu proceder desmoronas al opresor; gran faro libertador de todo un pueblo abnegado, de lo vilmente usurpado al humilde, al PRODUCTOR.

Con torrentes de sudor siempre tendrás lozania, para llegar al nuevo día que, con titánico esfuerzo reivindiques al universo implantando, la ANARQUIA.

La obra del siglo en tu ser germina y va iluminando al pensamiento humano (crepúsculo de un sol que se oscurece.) Estéril sistema que el pueblo abomina por ser injusto, por ser tirano, la antorcha ácrata lo DESVANECE.

Se vislumbra tu mañana y se abre paso un pueblo libre, concienzudo, que con el caído no se ENSAÑA.

San Luis.

PEDRO GORNÉS

apelar, si queremos ser respetados, a procedimientos de lucha directa en contra nuestros explotadores y confiarnos en nuestras propias fuerzas. En tablada la lucha en estas condiciones, aunque parezca más dura tendrá más eficacia, puesto que lleva en sí el respeto de las colectividades organizadas entre unas y otras para la lucha y que, al final de cuentas, habrán de convertirse en palanca de futuras formas de mútua convivencia.

Cuando vemos a representantes del capitalismo que detestan y que hablan en contra del obrero y no lo tienen en cuenta para nada más que cuando ha de ponerle la riqueza en sus manos, nos dá la impresión de que se maneja un rebaño de corderos. Y lo innatural es que los que han de trabajar por ellos, no se rebelen a cada momento, forjando con este asentimiento su propia esclavitud.

La burguesía sabe de sobras que sus asalariados, mientras busquen fórmulas legales para poner fin a su situación, fórmulas, éstas, aceptadas y con el visto bueno de esa burguesía, no encontrarán solución a sus problemas y está segura de no sufrir el más leve contratiempo para que sus intereses marchen como quiere.

Las leyes representan la tranquilidad del poderoso mientras el débil espere su salvación por medio de ellas. Pero es todo lo contrario cuando ese débil se deshace de lo contenido legislativo y marcha camino recto hacia lo que las experiencias le van enseñando, consciente de que solamente su intervención directa, entre capital y trabajo, le llevará a lo deseado.

Así ha de hacerse la lucha, directamente en contra del capitalismo y su asistente el Estado, los dos poderosos factores principales que vienen sosteniendo el actual desorden de cosas establecido, y que vencidos quedará en ruinas, construyendo sobre estas ruinas lo que se podrá llamar el orden perfecto, porque después habrá desaparecido la causa de la desigualdad social.

Mahón y Enero de 1936.